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CITTÀ E URBANISTICA

Roma, dai costruttori idee per riqualificare le
due periferie a Boccea e Tor Sapienza
M.Fr.

L'iniziativa dell'Acer per coinvolgere la giunta capitolina nella
discussione sui grandi progetti di trasformazione delle città

Dopo i concorsi di idee lanciati lo scorso dicembre per
riqualificare alcuni zone critiche del quartiere Tiburtino, i
costruttori romani lanciano altre due proposte - che
affidano all'amministrazione capitolina - per il recupero
di due ambiti degradati nella periferia nord di Boccea e in
quella est di Tor Sapienza. 

Due proposte che si possono anche interpretare come due
pretesti per richiamare l'attenzione dell'amministrazione
capitolina sulla necessità di rilanciare le trasformazioni
urbane. E allo stesso tempo per dire che su questo tema i costruttori sono pronti e
disponibili a lavorare con la giunta Raggi. Non a caso i due progetti sono stati illustrati
ieri in un incontro in cui l'Acer ha messo intorno a un tavolo l'assessore all'Urbanistica,
Luca Montuori, il suo omologo alla regione Lazio, Massimiliano Valeriani e il
Soprintendente speciale di Roma, Francesco Prosperetti. A fare gli onori di casa era
ovviamente il presidente dell'Acer, Niccolò Rebecchini.

«Di rigenerazione urbana se ne è parlato in modo improprio», ha esordito Rebecchini.
La stessa legge regionale sulla rigenerazione urbana, n.7/ 2017, ha spiegato il
presidente dei costruttori romani, non ha prodotto la trasformazione urbana di grandi
ambiti di città ma solo sostituzioni edilizie, peraltro controverse e contestate, come nel
caso dei "villini" oggetto di interventi di demolizione e ricostruzione regolarmente
autorizzati. Per contribuire a orientare la discussione pubblica su un orizzonte di più
ampio respiro, l'Acer ha proposto due casi di possibile riqualificazione, che potrebbero
essere messi in gara, sollecitando capitali privati. 

Rigenerazione a Tor Sapienza
La proposta prevede la riqualificazione dell'ambito territoriale di Tor Sapienza che si
trova tra la via Collatina e la via Prenestina. Si tratta di un'area di proprietà pubblica.
L'intervento si propone di sfruttare i bonus fiscali per un intervento di manutenzione ed
efficientamento energetico dei fabbricati residenziali esistenti con la sostituzione
edilizia di quelli non residenziali posti al centro dell'ambito, prevedendo il trasferimento
della volumetria e la ricostruzione degli stessi in altre aree pubbliche vicine con
destinazione residenziale. Verrebbero a crearsi in tal modo, sostiene l'Acer, «spazi di
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aggregazione sociale e di verde a servizio dei residenti». «La rigenerazione dell'ambito -
aggiungono i costruttori - avverrà senza costi economici per l'Amministrazione, a valle
di un confronto concorrenziale». 
L'investimento complessivo è stimato in 15 milioni di euro. 

Ex Bastogi a Boccea
Il complesso cosiddetto ex Bastogi si trova vicino alle vie Boccea e Torrevecchia. Anche
in questo caso, tutta l'area di intervento è di proprietà pubblica. L'intervento prevede la
sostituzione edilizia del complesso, ridisegnando l'assetto urbano dell'intero ambito per
creare «servizi, luoghi di aggregazione e verde». La demolizione e ricostruzione degli
edifici sarebbe progressiva, con l'obiettivo di realizzare 500 alloggi circa. L'operazione,
che dovrebbe essere strutturata come una gara rivolta i privati. prevede un investimento
complessivo - «tra opere pubbliche, servizi ed edifici» - di circa 70 milioni di euro.

© RIPRODUZIONE RISERVATA
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Grappa, in gara la
progettazione del museo
multimediale

INNOVAZIONE E PRODOTTI
15 Settembre 2015

Brusca frenata per il
calcestruzzo
preconfezionato: -10,5% nel
primo semestre

CASA FISCO IMMOBILIARE
17 Settembre 2015

Direzionale, le aziende
rilanciano sugli spazi a uso
ufficio

ediliziaeterritorio.ilsole24ore.com

Sezione:ACER

Notizia del:12/06/2018

Foglio:2/2Lettori: n.d.

Dir. Resp.:n.d.

http://www.ediliziaeterritorio.ilsole24ore.com/art/citta-e-urbanistica/2018-06-11/dai-costruttori-romani-idee-riqualificare-due-periferie-boccea-e-tor-sapienza-164246.php?uuid=AE9DO63E

Servizi di Media Monitoring

Il
 p

re
s
e
n

te
 d

o
c
u
m

e
n
to

 e
' a

d
 u

s
o
 e

s
c
lu

s
iv

o
 d

e
l 
c
o
m

m
it
te

n
te

.

S
P

ID
E

R
-C

H
4
3
-W

E
B

P
O

R
T

A
L
-5

9
0
2
2
9
1
0

16



Paola Lo Mele
Mettere tutti gli attori che si occupano di
rigenerazione urbana

ITALIA ESTERI SPETTACOLI GOSSIP SPORT TECNOLOGIA MOTORI ALIMENTAZIONE
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POTREBBE INTERESSARTI ANCHE..

Paola Lo Mele
Mettere tutti gli attori che si occupano di rigenerazione urbana attorno
ad uno stesso tavolo e farli dialogare. Questo l'obiettivo dell'Acer,
l'associazione dei costruttori romani, che ieri ha riunito insieme gli
assessori competenti di Comune e Regione, Luca Montuori e
Massimiliano Valeriani, e il soprintendente speciale di Roma Francesco
Prosperetti a Palazzo Merulana per un workshop interamente
dedicato al tema. 
L'Acer ha quindi ripercorso la «storia di una rigenerazione solo
annunciata» finora in città e ha lanciato due progetti concreti: a Tor
Sapienza e a Bastogi. Nel primo caso la proposta prevede la
riqualificazione dell'area con la manutenzione e l'efficientamento
energetico dei fabbricati residenziali esistenti e la sostituzione edilizia
di quelli non residenziali «oggi utilizzati impropriamente». Si
tratterebbe di un «trasferimento» e di una «ricostruzione degli stessi
in altre aree pubbliche limitrofe con destinazione residenziale».
Nel progetto c'è anche la creazione di spazi di aggregazione sociale e
verde a servizio degli abitanti. Nel secondo caso, invece, si prospetta la
«sostituzione edilizia del complesso Bastogi, ridisegnando l'assetto
urbano al fine di creare» anche qui «servizi, luoghi di aggregazione e
verde».
L'assessore Montuori nel corso del suo intervento ha definito
«necessario fare uno sforzo tutti insieme per il bene della città, per
fare chiarezza sugli strumenti a disposizione. Credo che Comune,
Regione e Stato debbano approvare forme di incentivazione sulla
rigenerazione, come accade a Milano». Valeriani, da parte sua, ha
annunciato a breve l'approdo in giunta regionale del Ptpr, il piano
territoriale paesaggistico regionale, «che manca dal 2008».
Per il soprintendente Prosperetti proprio il «Ptpr è stato uno dei
grandi temi assenti nella discussione ultimi anni. Grazie per voler fare
chiarezza», ha detto. Prosperetti ha quindi colto l'occasione per
sottolineare l'utilità di «applicare la legge sull'archeologia preventiva
anche sulle opere private. Si potrebbe fare tramite accordi tra la
soprintendenza e le associazioni di categoria. La proposta è quella di
inserire nella normativa sula rigenerazione urbana anche il tema
dell'archeologia preventiva».
riproduzione riservata ®
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POTREBBE INTERESSARTI ANCHE..

«Noi dobbiamo parlare di rigenerazione urbana in termini propositivi.
Solo così possiamo superare le difficoltà. C'è un problema nelle
politiche abitative che ha numeri grossi a Roma: 40 mila famiglie che
hanno difficoltà a trovare casa, 10 mila che stanno in liste d'attesa.
Servono risorse aggiuntive per affrontare questo problema». Lo ha
detto il presidente dell'Acer Nicolò Rebecchini in occasione del
convegno di ieri a Palazzo Merulana.
«Serve un grande piano di politica abitativa nella città di Roma senza
contrapposizioni politiche. Mi auguro che ci si possa rivedere presto
con gli assessori Castiglione e Valeriani. Io dico che il problema delle
politiche abitative deve essere uno degli argomenti principali a cui
Comune e Regione devono lavorare insieme», le parole di Rebecchini.
(P. L. M.)
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Rigenerazione urbana, è tutto fermo: i
costruttori chiamano a raccolta
Comune e Regione

Politica

(Fonte: www.romatoday.it)
(di Ylenia Sina)Un’idea di rigenerazione urbana “su cui tutti concordano a parole” ma i cui
risultati “sono pochissimi”. Una legge regionale di settore, la numero 7 del 2017, “ferma ormai
da un anno”. E un’opinione pubblica che si è infuocata attorno ai casi di demolizione e
ricostruzione dei cosiddetti ‘villini’, posizionati in alcuni quartieri pregiati della città. È questo
il contesto da cui si è mosso il dibattito che si è tenuto questa mattina presso Palazzo
Merulana, al civico 121 dell’omonima via, un tempo ufficio d’igiene, oggi sede dell’esposizione
privata della Fondazione Cerasi. 
A far sedere attorno ad un tavolo l’assessore all’Urbanistica comunale, Luca Montuori, quello
regionale Massimiliano Valeriani, e il Soprintendente speciale di Roma, Francesco Prosperetti,
l’Associazione dei costruttori edili di Roma, l’Acer, rappresentata dal presidente Niccolò
Rebecchini. “Per troppo tempo si è parlato di rigenerazione urbana in termini impropri” ha
esordito Rebecchini. “Anche la legge regionale fino ad oggi non è stata in grado di produrre
alcun contributo alla città mentre quello che ci auguriamo è che diventi una scintilla per dare
avvio finalmente a questi processi”. 
Il quadro in cui prende vita questo auspicio è scritto nella cartella fornita alla stampa:
“Prendono sempre più vigore le spinte verso il riuso dell’esistente come contrasto
all’espansione della città” si legge. Gli anni della vorace espansione edilizia, che ha trascinato
la città abitata ben oltre i confini del Gra fino ad una decina di anni fa, sono finiti. Anche gli
obiettivi comunitari, seppur fissati al 2015, parlano di “consumo zero” e necessità di “dettare
norme per il riutilizzo del patrimonio esistente”. Nel frattempo, “a livello romano è proprio in
questo periodo che si scatena la protesta contro la sostituzione edilizia”. È il caso dei
cosiddetti ‘villini’, “edifici per i quali non sussiste alcun vincolo da parte della
Sovrintendenza”, si legge nel documento dell’Acer, ma che hanno suscitato aspre polemiche
per il fatto “di trovarsi in quartieri pregiati” della città. Sul punto Rebecchini si difende: “Non
siamo quelli che voglio per forza deturpare”. 
Proprio sui villini, nei mesi scorsi, lo scontro tra l’assessore Montuori e la regione Lazio sulle
relative responsabilità è stato acceso. La vicenda era legata al Piano casa regionale, che
faceva leva su un sistema di deroghe urbanistiche e di premi di cubatura per incentivare
progetti di demolizione e ricostruzione. Un meccanismo in parte assorbito dalla legge sulla
rigenerazione urbana che ha superato e sostituito il precedente piano. 
Così, in una sala piena di costruttori, il dibattito si è acceso. Da un lato l’ente che ha emanato
la legge: la Regione di Zingaretti, seppur nella veste del precedente assessore Michele Civita.
Dall’altro l’ente che dovrebbe regolarne l’attuazione, definendo le “scelte pianificatorie”: il
Comune oggi guidato dai Cinque Stelle. 
Valeriani non ha mancato di sottolineare le responsabilità del Comune: “Questo strumento
consegna agli enti locali un grande potere di pianificazione. È in questo passaggio che
dobbiamo discutere in che direzione deve andare la legge”. Ma ha aperto al dialogo:
 “Difendo la legge che ho ereditato ma sono disponibile a discuterne alcuni aspetti
migliorabili e ad aprire un tavolo permanente sul tema”.
Montuori ha lamentato l’approccio che ha dominato il settore negli ultimi anni: “Il tema della
pianificazione viene vissuto come un problema così ci si è spostati sull’attuazione; sui singoli
interventi, perdendo di vista il piano generale”. Esempio è il destino a riservato al nuovo
Piano regolatore di Roma, approvato nel 2008 dopo un iter durato diversi anni e
“puntualmente ignorato”. Perché, si è chiesto inoltre Montuori, “nessuno degli interventi
messi in campo dagli operatori economici è ricaduto in periferia?”. 
Un punto ripreso anche da Prosperetti secondo il quale “è prioritario definire gli ambiti di
applicazione della legge”. La riflessione riguarda proprio le periferie: “Se la rigenerazione
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urbana si pone come obiettivo il miglioramento della qualità della vita delle persone è chiaro
che non ha senso partire da quartieri come Monteverde e Coppedè”. 
Rebecchini non ha mancato di puntare il dito contro le amministrazioni pubbliche: “Nei
progetti di riqualificazione urbana che abbiamo avuto fino ad oggi la parte mancante è
sempre stata quella pubblica”. Il timore, proprio come la vicenda dei villini, è che “la
rigenerazione urbana entri nel sangue della gente solo come un processo da cui nascono
contrasti sociali o tra enti”. Al contrario, la richiesta, “è che le istituzioni si siedano attorno ad
un tavolo e lancino la loro idea di città”.
Un “grande dibattito democratico e multiforme per ripensare Roma” la suggestione,
applaudita dai presenti, lanciata da Valeriani che alla platea ricorda la sua “partecipazione al
voto del Prg ormai dieci anni fa”. 
Montuori snocciola una serie di progetti che si erano arenati, dal vecchio Sdo alla zona
Ostiense passando per stazione Tuscolana e ribadisce: “Bisogna pianificare mantenendo ben
chiaro l’interesse pubblico”. La sua idea, spiega poi a Romatoday, è quella di una
rigenerazione urbana che si attua “su scala intermedia incardinata in una visione
complessiva della città dove lo spazio pubblico deve costituire il collante della qualità dello
spazio urbano”. 
Alle loro spalle scorrono le immagini di due proposte messe sul piatto per l’occasione
dall’associazione dei costruttori. La prima riguarda l’area di proprietà pubblica di Bastogi: la
proposta “prevede una sostituzione progressiva dei fabbricati esistenti”. Si tratta, di fatto,
della realizzazione di un “complesso di housing sociale con circa 500 alloggi” servendosi di
un’area pubblica limitrofa. Investimento privato di 70 milioni di euro. 
La seconda incide sempre su un’area di proprietà pubblica: il quartiere di Tor Sapienza.
“Manutenzione ed efficientamento energetico dei fabbricati residenziali esistenti e la
sostituzione edilizia di quelli non residenziali posti al centro ed oggi utilizzati
impropriamente, con un trasferimento e ricostruzione degli stessi in altre aree pubbliche
limitrofe con destinazione residenziale”. In questo caso l’investimento, sempre di fondi
privati, è di circa 15 milioni di euro. 
“Spero che quello di oggi sia il primo di una serie di dibattiti sul tema” ha commentato a
margine Rebecchini. “Siamo tutti convinti che bisogna darsi da fare altrimenti ci limiteremo
sempre a parlare dei ‘villini’”. Il prossimo passo: “Mi auguro che quanto prima Comune e
Regione si siedano al tavolo insieme alla Soprintendenza così da definire in modo univoco il
campo di applicazione di questa legge. È la mancanza di tranquillità il motivo fondante per
cui non si investe in questa città”. 
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Rigenerazione urbana, è tutto fermo: i
costruttori chiamano a raccolta Comune e
Regione
Al tavolo il presidente dell'Acer, Rebecchini gli assessori Montuori e Valeriani, e il
Sovrintendente Prosperetti
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Un’idea di rigenerazione urbana “su cui tutti concordano a parole” ma i cui

risultati “sono pochissimi”. Una legge regionale di settore, la numero 7 del

2017, “ferma ormai da un anno”. E un’opinione pubblica che si è infuocata

attorno ai casi di demolizione e ricostruzione dei cosiddetti ‘villini’, posizionati

in alcuni quartieri pregiati della città. È questo il contesto da cui si è mosso il

dibattito che si è tenuto questa mattina presso Palazzo Merulana, al civico 121

dell’omonima via, un tempo ufficio d’igiene, oggi sede dell’esposizione privata

della Fondazione Cerasi. 

A far sedere attorno ad un tavolo l’assessore all’Urbanistica comunale, Luca

Montuori, quello regionale Massimiliano Valeriani, e il Soprintendente

speciale di Roma, Francesco Prosperetti, l’Associazione dei costruttori edili

di Roma, l’Acer, rappresentata dal presidente Niccolò Rebecchini. “Per

troppo tempo si è parlato di rigenerazione urbana in termini impropri” ha

Foto Facebook Acer

ACCEDIPoliticaSezioni
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Roma
urologo Prenota

Prof Gaetano Tati

urologo Prenota

Dr Andrea Militello

andrologo Prenota

Dr Lorenzo Nesci

esordito Rebecchini. “Anche la legge regionale fino ad oggi non è stata in grado

di produrre alcun contributo alla città mentre quello che ci auguriamo è che

diventi una scintilla per dare avvio finalmente a questi processi”. 

Il quadro in cui prende vita questo auspicio è scritto nella cartella fornita alla

stampa: “Prendono sempre più vigore le spinte verso il riuso dell’esistente

come contrasto all’espansione della città” si legge. Gli anni della vorace

espansione edilizia, che ha trascinato la città abitata ben oltre i confini del Gra

fino ad una decina di anni fa, sono finiti. Anche gli obiettivi comunitari, seppur

fissati al 2015, parlano di “consumo zero” e necessità di “dettare norme per il

riutilizzo del patrimonio esistente”. Nel frattempo, “a livello romano è proprio

in questo periodo che si scatena la protesta contro la sostituzione edilizia”. È il

caso dei cosiddetti ‘villini’, “edifici per i quali non sussiste alcun vincolo da

parte della Sovrintendenza”, si legge nel documento dell’Acer, ma che hanno

suscitato aspre polemiche per il fatto “di trovarsi in quartieri pregiati” della

città. Sul punto Rebecchini si difende: “Non siamo quelli che voglio per forza

deturpare”. 

Proprio sui villini, nei mesi scorsi, lo scontro tra l’assessore Montuori e la

regione Lazio sulle relative responsabilità è stato acceso. La vicenda era legata

al Piano casa regionale, che faceva leva su un sistema di deroghe urbanistiche

e di premi di cubatura per incentivare progetti di demolizione e ricostruzione.

Un meccanismo in parte assorbito dalla legge sulla rigenerazione urbana che

ha superato e sostituito il precedente piano. 

Così, in una sala piena di costruttori, il dibattito si è acceso. Da un lato l’ente

che ha emanato la legge: la Regione di Zingaretti, seppur nella veste del

precedente assessore Michele Civita. Dall’altro l’ente che dovrebbe regolarne

l’attuazione, definendo le “scelte pianificatorie”: il Comune oggi guidato dai

Cinque Stelle. 

Valeriani non ha mancato di sottolineare le responsabilità del Comune:

“Questo strumento consegna agli enti locali un grande potere di pianificazione.

È in questo passaggio che dobbiamo discutere in che direzione deve andare la

legge”. Ma ha aperto al dialogo:  “Difendo la legge che ho ereditato ma sono

disponibile a discuterne alcuni aspetti migliorabili e ad aprire un tavolo

permanente sul tema”.

Montuori ha lamentato l’approccio che ha dominato il settore negli ultimi

anni: “Il tema della pianificazione viene vissuto come un problema così ci si è

spostati sull’attuazione; sui singoli interventi, perdendo di vista il piano

generale”. Esempio è il destino a riservato al nuovo Piano regolatore di Roma,

approvato nel 2008 dopo un iter durato diversi anni e “puntualmente

ignorato”. Perché, si è chiesto inoltre Montuori, “nessuno degli interventi

messi in campo dagli operatori economici è ricaduto in periferia?”. 
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Un punto ripreso anche da Prosperetti secondo il quale “è prioritario definire

gli ambiti di applicazione della legge”. La riflessione riguarda proprio le

periferie: “Se la rigenerazione urbana si pone come obiettivo il miglioramento

della qualità della vita delle persone è chiaro che non ha senso partire da

quartieri come Monteverde e Coppedè”. 

Rebecchini non ha mancato di puntare il dito contro le amministrazioni

pubbliche: “Nei progetti di riqualificazione urbana che abbiamo avuto fino ad

oggi la parte mancante è sempre stata quella pubblica”. Il timore, proprio

come la vicenda dei villini, è che “la rigenerazione urbana entri nel sangue

della gente solo come un processo da cui nascono contrasti sociali o tra enti”.

Al contrario, la richiesta, “è che le istituzioni si siedano attorno ad un tavolo e

lancino la loro idea di città”.

Un “grande dibattito democratico e multiforme per ripensare Roma” la

suggestione, applaudita dai presenti, lanciata da Valeriani che alla platea

ricorda la sua “partecipazione al voto del Prg ormai dieci anni fa”. 

Montuori snocciola una serie di progetti che si erano arenati, dal vecchio Sdo

alla zona Ostiense passando per stazione Tuscolana e ribadisce: “Bisogna

pianificare mantenendo ben chiaro l’interesse pubblico”. La sua idea, spiega

poi a Romatoday, è quella di una rigenerazione urbana che si attua “su scala

intermedia incardinata in una visione complessiva della città dove lo spazio

pubblico deve costituire il collante della qualità dello spazio urbano”. 

Alle loro spalle scorrono le immagini di due proposte messe sul piatto per

l’occasione dall’associazione dei costruttori. La prima riguarda l’area di

proprietà pubblica di Bastogi: la proposta “prevede una sostituzione

progressiva dei fabbricati esistenti”. Si tratta, di fatto, della realizzazione di un

“complesso di housing sociale con circa 500 alloggi” servendosi di un’area

pubblica limitrofa. Investimento privato di 70 milioni di euro. 

La seconda incide sempre su un’area di proprietà pubblica: il quartiere di Tor

Sapienza. “Manutenzione ed efficientamento energetico dei fabbricati

residenziali esistenti e la sostituzione edilizia di quelli non residenziali posti al

centro ed oggi utilizzati impropriamente, con un trasferimento e ricostruzione

degli stessi in altre aree pubbliche limitrofe con destinazione residenziale”. In

questo caso l’investimento, sempre di fondi privati, è di circa 15 milioni di

euro. 

“Spero che quello di oggi sia il primo di una serie di dibattiti sul tema” ha

commentato a margine Rebecchini. “Siamo tutti convinti che bisogna darsi da

fare altrimenti ci limiteremo sempre a parlare dei ‘villini’”. Il prossimo passo:

“Mi auguro che quanto prima Comune e Regione si siedano al tavolo insieme

alla Soprintendenza così da definire in modo univoco il campo di applicazione
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di questa legge. È la mancanza di tranquillità il motivo fondante per cui non si

investe in questa città”. 

Argomenti: rigenerazione urbana
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